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本报讯（记者陈敏 通讯员
林慧波 林莉莉） 昨日是第 26
个“世界防治结核病日”，今年
我国的活动主题是“终结结核流
行，自由健康呼吸”。记者从市
疾控中心获悉，2020 年，宁波
市 共 报 告 活 动 性 肺 结 核 患 者
3110 例，报告发病率为 36.41/10
万，较 2019 年下降明显。

据了解，2020 年我市学校
肺 结 核 病 例 占 报 告 病 例 的
4.34% ， 发 生 聚 集 性 疫 情 1 起 ，
比 2019 年有所下降。

肺结核发病率的降低同近年
来我市加强结核病防控密不可
分。据介绍，我市已全面建成结
核病定点医院诊治、社区卫生服
务机构随访、疾控机构指导管理
的“三位一体”结核病防治工作
体系，结核病临床诊断、治疗、
社区管理水平也不断提高，同时
通过减免、补助等多种措施，减
轻了肺结核尤其是耐多药肺结核
患者的经济负担，保障了结核病
疫情的稳步下降。

从 2020 年 结 核 病 疫 情 看 ，
我市结核病疫情主要呈现四大
特点：15 岁-35 岁年龄段和 45
岁以上年龄段人群高发；男性
发病率是女性的 2.04 倍；发病
以 农 民 、 家 政 家 务 及 待 业 人
员、工人为主；流动人口肺结
核 病 人 占 比 达到 47.64%，不过

比 2019 年降低了 0.86%。
据介绍，肺结核属于呼吸道

传染病，常见临床症状有咳嗽、
咳痰、咯血、胸闷、消瘦、午后
发热、盗汗等。主要是通过肺结
核患者咳嗽、打喷嚏、大声说话
时喷射出的含有结核分枝杆菌的
飞沫进行传播。记者从北仑区人
民医院结核病门诊了解到，约
1/3 的 肺 结 核 患 者 没 有 明 显 症
状，在肺结核感染初期，甚至肺
部病灶比较严重的情况下，患者
仍可能没有明显的症状，因体检
或外科手术意外发现肺结核来院

治疗的患者不在少数。
如何预防肺结核病？专家提

醒：市民若出现连续咳嗽，咳痰超
过两周或者痰中带血、咯血的，应
怀疑为肺结核，要及时到所在区县

（市） 结核病定点医院进一步检查
和明确诊断；对于得了活动性肺结
核的市民，请务必休工、休学进行
住院隔离治疗，直至痰菌阴性，传
染性消除后方可复工复学，患者的
密切接触者要配合要求及时进行肺
结核的筛查；学生、65 岁以上老
年人、糖尿病患者等结核病重点人
群要定时进行检查，做到早发现、

早隔离、早治疗；普通民众经常开
窗通风，均衡膳食，保持良好的卫
生习惯，注意体育锻炼，提高自身
免疫力。

市疾控中心相关专家还特别提
醒，学校是结核病防控的重点场
所，各学校要高度重视结核病防控
工作。

不过，相关专家说，诊断出结
核病也不要恐慌，经过临床规范治
疗，大多数结核病是可以治愈的。

结核感染的
高危人群有哪些？

1. 抵抗力低下的人群，如老
年人、艾滋病患者、使用免疫抑制
剂的患者、存在糖尿病等慢性疾
病者、营养不良者。

2. 密切接触肺结核患者，如
果家人、室友、朋友患有肺结核，
或者家人中有长期咳嗽的患者，
需要高度警惕肺结核的可能。

3.既往感染过肺结核未进行
正规治疗者。

4.长期熬夜、作息不规律者。
5.长时间在相对密闭的空间

工作或娱乐者。

我市肺结核报告发病率明显下降

北仑区人民医院结核病门诊。 （陈敏 林慧波 摄）

本报讯（易民） 本来是去打卡
海曙横街镇惠民村的古道，结果一
路景象让人不忍直视。近日，有网
友在中国宁波网民生 e 点通群众留
言板痛陈此事。

根据网友反映，3 月 23 日，记
者从上大线开始，徒步进入古道探

访。记者看到，溪里岩石上挂着很
多废弃塑料袋，古道边还有垃圾焚
烧后的残留。古道石阶损坏，断裂
的石条、护栏被遗弃路边，路边的
公厕已没了大门，蹲便器被丢至附
近路边。

徒步至公交惠民长寿井站后进
入盘山路。走出百米远，突然臭味
扑面而来。从盘山路上往下俯视，
只见林间随处是一袋袋的垃圾。记
者继续往前走，只见林间垃圾开始
变多，在鄞县爱中日兴阀门厂附近

的山间台阶一侧，垃圾更是像瀑布
般沿着山坡倾泻而下。其中，绝大
多数是生活垃圾。

而让记者最为难过的是，古道
上的吕云洲烈士像底座破损了也没
人修理。

惠民村是四明山革命根据地的
红色堡垒村之一，为纪念革命烈士
郑惠民而更名。途中，有驴友向记
者感叹：“红色古村，生态惠民”
是该村的宣传语，然而此情此景，
却让人备感失望与痛心。

今年是中国共产党成立 100 周
年，红色游将成为大家缅怀先烈、
致敬英雄最常见的方式之一。那
么，我市各地的红色教育和旅游基
地都还好吗？

欢迎大家通过以下三种方式和
我们反映：

1、拨打热线81850000；
2、微信搜索“nb81850”，关

注后直接留言；
3、登录中国宁波网民生 e 点

通。

海曙惠民村：

这样这样的古道的古道，，让人情何以堪让人情何以堪

本报讯（记者蒋炜宁） 记者昨
日 获 悉 ， 根 据 近 期 对 2021 年 、
2022 年、2023 年三年小学一年级
入学的户籍适龄儿童数排摸情况，
江北区的惠贞书院小学部、江北外
国语学校、宁波大学附属学校的户

籍学龄儿童数均已超过学校规划招
生人数，特此发布红色预警。

届时，学校会根据招生当年的
招生政策，按一定顺序录取，未录
取的适龄儿童将由该区教育局统筹
安排学校入学。

江北三所学校
发布招生红色预警

记 者 王晓峰
通讯员 吴幸艳 朱燕君

暂住在海曙区高桥镇的安徽籍
王女士前段时间陷入了焦虑当中，
因为孩子到了上学年龄，但她在宁
波没房，就学问题难住了她。就在
她一筹莫展之际，租赁落户新政解
了燃眉之急——成功落户宁波，孩
子就学有了着落。昨日上午，王女
士拿着锦旗来到海曙户证中心，感
谢工作人员的热心。

据悉，王女士来宁波工作生活
已有 10 多年时间。最近她想把户
口迁到海曙区高桥镇，因为两个孩
子到了上学年龄。“但我在宁波没

有购房，也不满足人才落户条件，
着急得不行。”她说，如果自己不
能在宁波落户，两个孩子将面临无
学可上的困境。

3 月 12 日，王女士在就职单位
负责人的陪同下一起来到海曙户证
中心进行咨询。

根据王女士提供的信息，工作
人员发现王女士在高桥租房已超过
2 年，并在宁波市就业并缴纳社会
保险满 2 年，符合租赁落户的政
策。于是，她们就将这一好消息告
诉了她，并且列出了要办理落户手
续所需材料。

就在王女士准备回一趟安徽老
家办理迁移户口所需手续时，工作

人员又告诉她另一个好消息：“根
据‘全城通办’和‘长三角户口迁
移一站办’等政策，不用回老家，
直接带好资料来我们这里办理即
可。”就这样，从受理申请到业务
办结，3 个工作日后，王女士便接
到了户证中心的通知去领新户口
本。

海曙户证中心主任王辉表示，
现在很多新宁波人对于租赁落户这
一 政 策 并 不 熟 悉 。 其 实 ， 早 在
2019 年 9 月 15 日，宁波就出台并
正式施行 《关于进一步放宽我市户
口准入条件的通知》，大幅度放宽
人才落户、居住就业落户条件，并
新增了租赁落户和投资创业落户。

而从 2020 年 9 月 11 日起，《宁
波市人民政府办公厅关于进一步
放 开 我 市 落 户 条 件 的 通 知》 施
行，规定在我市就业并缴纳社会
保险满 2 年且在市区城镇地区租
住 在 同 一 镇 （街 道） 满 2 年 的 ，
本人、配偶和未成年子女凭我市
申领的 《浙江省居住证》《宁波市
城 镇 房 屋 租 赁 备 案 证 明》 等 材
料，按照“一房一户”原则，可
申请落户房屋所在镇 （街道） 设
立的社区集体户。

“租赁落户很好地解决了那些
长期在此居住生活、急于改善子女
教育问题又买不起房子的新宁波人
的需求。”王辉说。

不用回老家，只用3个工作日就办好

海曙一单位员工租赁落户解决子女就学难题

本报讯（记者蒋炜宁） 记者昨
天从海曙区教育局获悉，宁波市爱
菊艺术学校自今年起确定为海曙区
教育局直属九年一贯制公办学校，
实行集团化办学。

据了解，贸西校区（海曙区贸西
巷 66 号）2021 年起停止招生，现有

学生按照“老生老办法”原则，原有
政策保持不变。姚丰校区 2021 年秋
季建成投用，开设小学段一二三年
级，初一年级是否开设视生源情况
确定，服务区范围为中山路以南、机
场路以西、望童路-薛家路-后中塘
河以东，联丰路以北区域。

今年起，爱菊艺校
成九年一贯制公办学校

本报讯（见习记者孙雨萱 通
讯员韦南芳）3 月 22 日至 23 日，宁
波海警局在 18 个小时内连续查获 6
艘涉嫌非法运输海砂的船舶，查扣海
砂7500余吨，抓获涉案人员42名。

3 月 22 日 15 时许，宁波海警局
接到报警，有多艘船舶在象山以东
海域非法运砂。海警局随即派遣多
艘执法艇前往目标海域查缉。16 时
许，海警执法员于象山港口附近海
域抓获 2 艘涉嫌非法运输海砂的船
舶，查获海砂约 2000 吨，抓获涉案
人员 13 人；17 时许，执法员于大漠
山海域抓获 1 艘非法运输海砂的船
舶，查获海砂约 1000 吨，抓获涉案
人员 6 人。21 时许，于西磨盘礁附近
海 域 查 获 船 舶 ，查 获 海 砂 约 2200
吨，抓获涉案人员 9 人。经查，这 4 艘
船舶负责人均无法提供海砂合法来
源手续，执法员将其依法查扣。

23 日凌晨 2 时许，海警执法员
又于宁波某码头查获嫌疑船舶“金
马 509”。该船共有船员 7 人，载有海
砂 900 余吨，负责人无法提供海砂
合法来源手续，涉嫌非法运输海砂。

23 日早上 8 时许，海警执法员

发现有一艘名为“昌汇 388”的散货
船正在卸砂。经查，该船从舟山登步
岛附近海域浮吊船过驳海砂 1400
余吨运往宁波，无法提供合法齐全
手续，执法员已将其依法查扣。

目前，6 起案件正等待进一步
侦办。

海砂是指受海水侵蚀而没有经
过淡化处理的砂，非法采砂破坏生
态环境、堤岸和航道，严重时会危及
航行安全，引发水上事故。而且未经
淡化处理的海砂一旦流入建材市场
并在施工中使用，极易引发房屋塌
陷，对人民群众生命财产安全造成
不可估量的损失。

因此，宁波海警局严厉打击非
法采砂运砂行为，对违法人员处行政
拘留等治安处罚，如涉嫌犯罪，将依
法对涉案人员采取刑事强制措施。

随着国内海砂需求逐步提升，
催生各类涉砂违法犯罪活动逐步

“回潮”。下一步，宁波海警局将持续
深 入 开 展“ 国 门 利 剑 2021”“ 碧 海
2021”等专项行动，防范和打击海上
各类违法犯罪活动，确保宁波海域
海上安全稳定。

海警严打海上非法采砂运砂
18小时内查获6条嫌疑船舶

本报讯（记者董小芳 通讯员
徐少渊 俞旦）“我禁不住他们软磨
硬泡，才答应用自己的银行卡帮他
们代收费用，没想到竟然是犯罪。”
王某懊悔不已地说。昨日，余姚检察
院通报一起案件，王某因涉嫌帮助
信息网络犯罪活动罪获刑。

王某是一名“90后”，原本在贵州
某公司上班。疫情防控期间，因公司
歇业赋闲在家。某日，微信好友吴某
说“我最近‘小视频’的销售额很大，
你要不帮我代收一下钱”。王某一开
始没有答应，但吴某几次三番恳求，
王某便答应了吴某的请求，开始帮他
结算网络淫秽视频的销售款项。

王某向吴某提供了微信收款二
维码，以便吴某从“客户”处收款，又

提供了银行卡、支付宝账号帮助吴
某与第三方支付平台结算。金额积
少成多，最后竟达百万元。

“我真的是义务劳动，到后期资
金量实在太大了，风险随之增大，忙
不过来我才收取了一点人工费，赚
得不多。”王某说，原本以为自己没
有参与实际犯罪，只是出于朋友义
气帮忙收了钱，拿点辛苦费，不会触
犯法律，但结果却并不如他想象的
那样。

2020 年 5 月，余姚市公安局一
举端掉了这个网络淫秽视频违法平
台，王某也随之落网。余姚检察院经
审查后认为，王某明知他人利用信
息网络实施犯罪，仍提供银行卡、微
信及支付宝账号帮助支付结算，情
节严重，其行为已构成帮助信息网
络犯罪活动罪，并提出量刑建议。

最终，余姚法院以帮助信息网络
犯罪活动罪判处王某有期徒刑 2年，
缓刑3年，并处罚金人民币3万元。

帮别人代收费用
不料竟是犯罪

昨日下午，在鄞县大桥附近的奉化江畔，志愿者正在清理岸边垃圾。
当天，由宁波卫生职业技术学院“绿城天使”志愿服务团、市水利局团队
志愿者队、市河道管理中心三江保护志愿者队等联合开展“保护三江，你
我同行”志愿护河行动，旨在推进水资源集约保护，守护美好家园。

（徐能 石予白 摄）

保护三江 你我同行
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今年 90 岁高龄的
王家炲是余姚阳明街道
姚驾桥村一名老党员。
自退休以来，老人积极
发挥余热，义务为广大
中小学生讲党史，厚植
爱党爱国情怀。图为昨
日，在余姚牟山镇中心
小学，王家炲给孩子们
讲党史。

（朱剑庆 唐严 摄）

新闻多一点


